

**Esteban Puig, *Santo Toribio de Mogrovejo en sus cartas*.
Lima: Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo,
Universidad de Piura y Academia Peruana de la Historia,
2023, 341 pp.**

Santo Toribio de Mogrovejo en sus cartas es una obra de 341 páginas, publicada el 02 de octubre de 2023 en Lima (Perú), que vale la pena leer. El autor Esteban Puig Tarrats, a través de las distintas narraciones separadas en 38 apartados divididos en nueve bloques, nos permite conocer más sobre el santo en sus distintas etapas; esto es, niñez, juventud y adultez, dando mayor realce a sus vivencias pastorales y a su influencia como sacerdote y segundo arzobispo de Lima.

El padre Esteban Puig, quien trabajó hasta su jubilación en la prestigiosa universidad chiclayana del mismo nombre Santo Toribio de Mogrovejo (USAT), nos posibilita valorar la actuación de un hombre ordinario que pasó a ser santo, y acercarnos al sentir de un sabio, gracias a la también propicia colaboración de otros historiadores y apasionados de este *sui generis* y ejemplar personaje, que anhelaba el bien de los demás como lo certifican los distintos relatos de Sancho Dávila, su leal escudero. La principal misión del protagonista era aproximarnos al Creador y que mantengamos una relación espiritual con el Todopoderoso. En definitiva, buscaba nuestro bien absoluto que no puede ser otro más que Dios.

A través de los distintos testimonios, se enseña la devoción a la Virgen. Por ejemplo, la vez en que don Toribio Alfonso Mogrovejo, en plena juventud, fue curado de un tumor o lobanillo después de rezar ante la Virgen del Sagrario en la iglesia de San Benito de Villaquejida, dando muestras de que la fe y la oración son instrumentos poderosos.

Asimismo, se evidencia el rechazo a la discriminación, ya que don Toribio de Mogrovejo no consentía que despectivamente se los llamen negros a las personas de tez morena, sino por su nombre de pila. De la misma forma, su modestia al no considerarse apto para el cargo de arzobispo de Lima cuando en 1578 se lo comunicó su condiscípulo don Diego de Zuñiga por petición del rey Felipe II de España. Elección dada siendo aún laico, luego acepta tal honor, debiendo recibir previamente las órdenes de subdiaconado, diaconado y presbiterado en Granada, no en un solo día como lo proponía el obispo de esa región, sino semana tras semana como lo consideraba

justo Toribio Alfonso. Su carta al papa Gregorio XIII del 15 de abril de 1580 evidencia su humildad, agradeciendo el oficio, pero poniéndose a entera disposición de los designios de Dios.

Puig nos muestra a través de las cartas del santo la valentía, la empatía, la gratitud, la prudencia, la caridad, la sencillez, la capacidad de sacrificio y de encontrar las palabras precisas y adecuadas para expresar la verdad, el espíritu integrador, el trato justo hacia los indios, pobres y menos favorecidos en la labor evangelizadora, etcétera. Igualmente, el amor al Altísimo, aplicando el lema «Portabo nomen tuum gentibus» en sus cuatro visitas pastorales y a lo largo de su vida terrenal hasta el paso a la celestial cuando fallece en Zaña (Lambayeque). Consigna que podríamos seguir laicos y cristianos: «Llevaré tu Nombre a todas las gentes», reflexionando sobre la trascendencia del Señor y la importancia de su presencia en nuestras vidas.

Esta obra, impresa por Tarea Asociación Gráfica Educativa, que llega a nosotros mediante la fervorosa pluma del reverendo padre Esteban Puig con la cooperación de la USAT, la UDEP y la Academia Peruana de la Historia es recomendable, puesto que no solo propicia el deleite cultural, sino, sobre todo, el ser agentes transformadores de vida, propagando el mensaje de Dios en el mundo al seguir la actuación y las enseñanzas de Santo Toribio de Mogrovejo.

Carola Tueros